

0738

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

CONTRIBUCION DEL PROFESOR JEAN - PAUL MARROY

Presidente de la COMISION MUNDIAL DE PARQUES NACIONALES de la U.I.C.N. al III CONGRESO NACIONAL FORESTAL DE MEDELLIN, COLOMBIA, MA

YO 17 - 20 DE 1967

En mi calidad de Presidente de la Comisión Mundial de Parques Nacionales, de la U.I.C.N., debo primero expresar mi sincera gratitud y gran placer de haber sido invitado a este importante Congreso y de haber recibido la gran distinción al nombrarme Presidente Honorario de éste Comité Técnico Uno B.-

Sub

rio de éste Comité Técnico Uno B.-

Estoy felicis de haber tenido la posibilidad de venir a Medellin. Estoy //
mas dichoso aún, de todo lo que he pedido oir y del modo como veo //
que los Colombianos, contemplan como un todo integral la buena utili-
cación de su rico capital forestal, la producción de madera, para sus
necesidades que crecen a medida del desarrollo del país, la protección
de sus bosques y la creación simultánea de los parques nacionales y //
las reservas naturales.-

Cree conveniente presentar a algunos de vosotros la Unión Internacio-
nal la Conservacion de la Naturaleza y los Recursos Naturales
en el ~~presente~~ y su Comisión Mundial de Parques Nacionales.

una

La Unión es la Organización Internacional que agrupa ahora ~~treinta~~

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

de Gobiernos Miembros y cerca de cuatrocientas Instituciones y Organizaciones Miembros y que, como su nombre lo indica, se preocupa de promover y coordinar en el mundo entero la conservación de la naturaleza y de los Recursos Naturales.-

La Unión fué fundada en 1948. Tiene su sede en Morges, Suiza. Trabaja ~~en~~ en estrecha colaboración con las Naciones Unidas. La FAO y la UNESCO.
La Unión se subdivide en un Consejo Ejecutivo y un Secretariado General, mas seis comisiones básicas: Ecología, Manejo de Territorios, Servicio de Salvaguardia de Especies Amenazadas, Legislación, Educación y Parques Nacionales. Tengo el honor de presidir ésta última, La Comisión de Parques Nacionales, que tiene la buena fortuna de contar con un Comité Latino-Americanico de Parques Nacionales, extraordinariamente activo. El CLAPN, del cual como vosotros lo sabeis, el primer presidente fué Carlos Lehmann y su actual Presidente es Italo Costantino, de Argentina y el motor es la Doctora María Buchinger, su Secretaria Ejecutiva, a quien hemos escuchado ayer y escucharemos nuevamente hoy.-

La Comisión Mundial de P.N. es consciente y se regocija de los magníficos esfuerzos que está haciendo Colombia desde hace algunos años, para crear un sistema sólido de Parques Nacionales. Quiero ante todo ofrecer su ayuda eventual para apoyar estos esfuerzos, si ella pudiere ser útil.-

En nombre de la Comisión expreso admiración y una gran esperanza, co-

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

me consecuencia de lo que el señor Ministro de Agricultura, declaró en términos tan claros el miércoles en la tarde, indicando que ha sonado la hora de la acción para la creación de varios Parques Nacionales, que corresponden exactamente a las especificaciones establecidas por la comisión Mundial de Parques Nacionales, por intermedio del CLAPN y admitidas como condiciones necesarias para que una área protegida en Colombia pueda llevar el nombre de Parque Nacional. Desde que llegue a Medellín, he tenido la confirmación de que se realiza y prepara mucho en Colombia. Lo he deducido de numerosas conversaciones, con el mismo Ministro, con el señor Gobernador de Antioquia, con los representantes del Incora y C.N.M y muchos mas. Durante mi permanencia en Colombia, demasiado breve a mi pesar, desafortunadamente no he podido visitar todas las regiones donde se llevan a cabo éstas realizaciones, o se preparan los futuros parques nacionales. Lamento y espero firmemente poder hacer éstas visitas en un dia no muy lejano. -

Solamente he podido permanecer en la región de Cali, gracias a una amable invitación y a la ayuda de mi amigo Carlos Lehmann.

Así he podido ver, en días pasados, las regiones Andinas de Puracé y los Farallones de Cali, donde hombres previos, ensayaron crear dos parques nacionales. He podido ver las deforestaciones y la erosión que crece rápidamente en éstas dos zonas. Y este espectáculo me preocupa y sugiere

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

ro las siguientes reflexiones:

En Colombia como en todos los países del mundo y precisa regocijarse por ello, crece la población, aumenta el deseo de vivir mejor en cada hombre y desde este momento las ocupaciones humanas y las explotaciones de los Recursos Naturales se desarrollan a un ritmo que se acentúa anualmente. -

Esta extensión de las ocupaciones y explotaciones implican lógicamente la eliminación de las asociaciones de los ecosistemas naturales, lo que en nombre de la ciencia, el Biólogo lamenta, pero que acepta porque él tampoco va contra el progreso. Los acepta tanto más gustoso si esta eliminación de la cubierta natural y la utilización de los Recursos Naturales (Suelos, agua, flora, fauna,) se hacen racionalmente, según lo que se puede llamar " el mejor uso ", respetando los principios de la "conservación", de la cual es la definición fundamental. Cuando se valoriza el territorio Nacional y esto se hace racionalmente, es difícil oponerse entonces desde el principio a guardar para la Ciencia, la Educación, la Cultura y el Turismo, muestras de ecosistemas en estado natural, pero los Gobiernos previsivos y ricos llegan a eso: tenemos el ejemplo de Holanda, el país más densamente poblado del mundo, donde bellas muestras de naturaleza no han sido declaradas como Reservas. -

Tocada

Pero, he aquí que como bien lo ha dicho en sus discursos inaugurales el Sector Ministro de Agricultura y el Presidente del Congreso, este "Buen

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

"uso" de los Recursos Naturales no es la regla general. Y en los Parámetros como arriba de Puracé yo temo mucho haber visto ejemplos sintomáticos de lo contrario: un pobre campesino que ha devastado un kilómetro cuadrado de hermosa selva de montaña para vivir muy miserablemente con su familia durante algunos años y después irse a otro lugar mas lejano para comenzar de nuevo su devastación. -

A este campesino se le deja hacer lo que quiere; puede ser porque se cree poco democrático impedirle ganar su alimento de la manera que el ha escogido, puede ser porque se está jurídicamente desarmado para impedirlo; A puede ser también porque intereses privados personales desean que no se impidan tales operaciones, o simplemente puede ser porque las autoridades tienen demasiadas ocupaciones de otra clase para aun imponerse llevar a cabo la acción de prohibir la deforestación. -

Por lo tanto, todos sabéis cuan graves son los efectos de la actual situación. Por haber tolerado que algunos ciudadanos, que además han vivido muy mal, destruyen así las selvas de montaña, el estado ha dejado desaparecer las fuentes de agua, o como decimos en Francés "la char-
treuse d'eau", de numerosas regiones de irrigación. Cada kilómetro cuadrado deforestado sobre las cimas, significa menos agua y menos agua pura disponible para la irrigación de las llanuras, graneros de la nación Colombiana y para la alimentación de sus ciudades también. -

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

Si la obligación de reforestar debiera parecer imperiosa, entonces es la nación entera que debería pagar, para crear de nuevo un kilómetro cuadrado de bosque, mil veces más de lo que ha ganado el campesino que lo destruyó.-

Todos sabéis también que el daño producido por la deforestación actual, no se limita al empobrecimiento de los recursos de agua de irrigación y de servicios humanos. Bien explotada la selva es una riqueza. Destruida, deja de "albergar" a sus habitantes naturales, los animales, sobre todo los mamíferos y las aves y no son solamente los colombianos sino también los Biólogos y amigos de la naturaleza de todo el mundo los que se desciñuelan de aquellos que se hacen raros o escasean, como son los cóndores, los osos de anteojos, los tapires de montaña y los pumas.-

Por consiguiente es claro que aquellos que recomiendan crear un gran parque Nacional, tanto en la región de Puracé, como en los Farallones de Cali, tienen cien veces la razón. Esta creación salvaría las fuentes de agua, la riqueza forestal, la bella fauna andina y sobre todo un capital turístico de gran valor y del cual todos los países del mundo adquieren mas y mas conciencia y que juega un papel muy importante en la entrada de divisas fuertes en las balanzas de pagos de los respectivos países.-

El estado Colombiano, como muchos otros, hasta ahora duda o retrocede-

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

de antes que crear tales Parques Nacionales, probablemente por los motivos citados mas arriba: preocupación excesiva de respetar los derechos individuales, temor de incurrir en impopularidad localmente, impresión errada de que la empresa sería costosa y no rentable. Y en consecuencia como en otros países, estima que la tarea es desproporcional para alcanzar lo que se considera equivadamente como una empresa de lujo.-

No es ante una audiencia como esta, ni después de lo que ha dicho el Ministro, el miércoles, que yo debo explicar largamente que la verdad es completamente otra. - Dentro del esquema de esta declaración del Ministro y al lado de lo que actualmente se inicia en Colombia, especialmente gracias a la CVM y por el cual se regocija inmensamente la Comisión Mundial de PN, es por consiguiente evidente que la creación tanto tiempo esperada de los Parques Nacionales de Puracé, de los Farallones y de la Cocha, lejos de ser una obra de lujo, rendirán a la nación, muchos mas servicios de lo que le costará a ella los esfuerzos financieros, políticos y administrativos, por parte de las autoridades que decidieron tomar ésta acción. -

Entonces quien mejor que EL III CONGRESO FORESTAL NACIONAL, al cual acaba de pedirlo el Sr. Ministro, que medite una política global de uso sabio de los Recursos Naturales del país, podrá insistir ante las autoridades colombianas para que ellas decidan la más rápidamente posí-

III CONGRESO FORESTAL NACIONAL

blic, estas creaciones indispensables?.-

Termino repitiendo otra vez la gran esperanza de la C. M. P. N. de ver
ahora como Colombia creará en años venideros sus Parques Nacionales,
bien definidos jurídicamente y eficazmente vigilados y administrados.-

Si me pude ser concedida otra vez la palabra, yo os diría en otra oca-
sión como la U.I.C.N. ha sido encargada oficialmente por el Consejo
Económico y Social de las Naciones Unidas, de preparar la lista de las
Naciones Unidas de Parques Nacionales y Reservas Análogas, lista que
me ha costado cuatro años de trabajo, que aparece en estos momentos
en una edición original de seiscientas páginas en francés, que espera-
mos será seguida rápidamente por una edición Inglesa y si fuere po-
sible una Española.-

Según he podido comprender desde mi llegada a Colombia, vuestro país
está pués a punto de ocupar un lugar de calidad en ésta lista de las Na-
ciones Unidas de Parques Nacionales y Reservas Análogas.-

Tengo que deciros en nombre de la Unión Internacional para conservación
de la naturaleza y Recursos Naturales, cuanto se complace esta organi-
zación y os felicitamos y cuan contenta sería de darse la ayuda que le
pidiera para ésta empresa.-